

Año 1.

Mahón sábado 14 de Octubre de 1916

Núm. 2.

## Bien venido

Con el título «La Lucha», ha fundado Marcelino Domingo un diario en Barcelona.

Que combatirá sin tregua, sin distingos y valientemente a la Monarquía, no entrando en componendas de ninguna clase con ella, y que sus actos no desmentirán sus palabras, nos lo garantiza quien lo dirige, uno de los republicanos que más honran al partido como hombre, como periodista y como diputado.

De sus propósitos, júzguese por el artículo programa:

### POLÍTICA NUEVA

Este periódico nace en una hora de debilidad republicana. Confesémoslo sinceramente. Pero nace también en una hora de ruina del Régimen. Nace también en una hora en que la fiebre quema las entrañas del país. Nace, sobre todo y ante todo, en la hora en que ha nacido en el espíritu de los hombres que adoran fervorosamente a su tiempo y a su suelo y a su raza, y a su idea, el sentido de la responsabilidad.

¿En qué otro momento el afán de volar, se ha manifestado como hoy? Nunca. De un lado a otro brotan las energías, los estímulos, los anhelos, los problemas bien vistos y bien fijada su solución. Es Cataluña que conmina; es Valencia que se agita; es Andalucía que despierta. ¿Pero quién no ha sentido en este país al intentar ascender el peso de un Régimen que le tronchaba las alas; el peso de un Régimen convertido en estorbo nacional? Ciertamente que junto a las energías y a los estímulos se alzan también las codicias, los egoísmos, los negocios escandalosos. Codicias como las de los capitalistas que retienen su dinero en el Banco fortificando sus cuentas corrientes y debilitando, hasta desahngarla, la economía nacional; egoísmos, como los de los acaparadores que juegan con el hambre y guardan la bandera en el bolsillo; negocios como los de la Compañía española de colonización. ¿Pero quien que sepa abrir los ojos no ha visto también que este Régimen de piedra que aplasta a unos, sostiene a otros; que este Régimen de piedra que tiene debajo, clavado, al que sueña, al que padece, al que aspira a moverse, tiene encima, seguro, fijo, guardado, protegido, amparado al que se lucra, al que se aprovecha del desconcierto nacional, al que tiene libre la entrada en el Presupuesto, al que tiene las manos libres, al que roba? El Régimen español es el único régimen de Gobierno que en estos días de enmienda y de recogimiento, no ha sabido arrepentirse; no ha podido hacerse perdonar sus

pecados. En Francia, en Inglaterra, en Italia se olvida lo que hicieron los hombres que ocupan el Poder; se olvida lo que hicieron por lo que hacen. Se olvidan sus errores de ayer viendo sus aciertos de hoy. Se olvidan sus vicios pasados viendo sus virtudes presentes. En España no. Lo que fueron, son. Lo que hicieron, hacen. Siguen insensibles como si vivieran solos en el mundo, errando por camino de perdición.

No exhala aislada esta queja en el reducho de una bandería política. No. No es una queja republicana. Es una queja de todo el país. Es la queja del militar honrado que se da cuenta de la burocracia que infesta al Ejército; es la queja del buen juez que advierte la imposibilidad de hacer justicia en España; es la queja del industrial laborioso, que no halla facilidades para el crédito, ni para el transporte; es la queja del labrador que paga un tributo superior al que se paga en los otros países, y no recibe del Estado una sola de las ventajas que el Estado va concediendo ya en todos los lugares del mundo al cultivador de la tierra. Y no sólo es la queja del modesto. El privilegiado también se queja. Vedlo ahora con motivo del proyecto de impuesto sobre los beneficios extraordinarios. Los capitalistas, los que han hallado siempre la protección del Gobierno, han sido los que han dicho: «la administración española es inmoral; no sirve para mandar». «Marruecos es una vergüenza: no damos dinero para que se entierre allí». «El Régimen está en decadencia: no tiene derecho a participar de nuestros negocios». Así han hablado las Cámaras Mercantiles; así han escrito sus manifiestos las Asociaciones de Navieros; así se han producido en el Parlamento los representantes de las clases plutocráticas. Todos, en España, desde el más alto hasta el más bajo, se revuelven contra el Poder. Todos tienen para el Poder una censura, una crítica, un dictorio, un odio. ¿Cuántos republicanos hay en España? No se sabe. Tal vez pocos. Tal vez muchos. No se sabe. Lo que sí se sabe es que hoy en España no queda ya un sólo monárquico.

\* \* \*

Frente a este descrédito de los órganos del Poder hemos de levantar el partido republicano como una esperanza. Hemos de converger en el partido republicano la solución del problema español. Para ello el partido republicano ha de renovarse. Y ha de extenderse. Ha de renovarse, cambiando su ideario. Ha de extenderse, purificando sus procedimientos.

Vivir del prestigio de las grandes figuras

pretéritas, no es vivir. El problema social, el problema religioso, el problema económico, el problema cultural abren a las fuerzas republicanas actuales, horizontes que no divisaron las fuerzas republicanas pasadas. Nuestro trabajo no está en reducir el horizonte de hoy al de ayer, sino en volar sobre el horizonte de hoy marcando idealmente la línea del horizonte de mañana. Ha de ofrecerse al país una nueva ideología, presentándole problemas que sean verdaderamente los problemas que nazcan de la realidad. Las inquietudes, los anhelos, los afanes nacionales han de hallar una solución racional, gacetable en nuestras palabras.

Una solución racional en las palabras y una garantía en la conducta. Porque del mal que muere España es de la falta de fe. No cree. Ha perdido la confianza que tenía en sus hombres representativos. Se resiste a reconocer el prestigio de las agrupaciones políticas. Se niega por este juicio, a toda colaboración partidista. Ha de despetarse esta confianza, ha de crearse esta fe con la obra perseverante del que consigue arrancar frutos de un árbol plantado en el pedregal. Ha de elevarse para ello la vida a luminoso ejemplo de santidad humana.

\* \* \*

A eso venimos. A predicar la renovación de una idea y a ofrecer en prenda una conducta. A eso venimos. A sacar a los neutros de sus conchas; a despertar a los republicanos de su modorra; a poner en pié de guerra a todos los hombres de buena voluntad. A mostrar en una palabra los deberes que la responsabilidad impone en este momento a todo español.

Delante o al lado de los que hay ya en el camino, nosotros vamos andando. Queremos hacer patria. Y patria—como decía Ortega Ortega Gasset—es para los que ponemos el alma en esta hoja: «una tarea a cumplir, un problema a resolver, un deber». Quien adore este deber, que cargue con la cruz auestas y que siga. Sentirá la amargura y la gloria de andar heroicamente por un camino de espinas.

MARCELINO DOMINGO.

(De «El Motín».)

## Notas municipales

Invitado a escribir algo para este periódico, antes que todo he de manifestar que no soy literato y por lo tanto he de suplicar a los lectores me dispensen el estilo y las faltas de

ortografía que en este escrito pueda haber.

Primero pensaba ocuparme de la política que siguen ciertos individuos que se titulan republicanos, y no lo son, pero he resuelto abandonar este tema en vista de que este periódico ya se ha ocupado estensamente de ellos quedando ya todos ellos retratados de cuerpo entero.

Por el título que lleva este artículo ya habrá comprendido el lector que voy a ocuparme de la desastrosa administración que se lleva en los establecimientos municipales de Beneficencia.

Recuerdo haber leído en el «Heraldo de Menorca» dos sueltos, uno el 31 de Agosto y otro el 1.º de Septiembre; el primero de dichos sueltos se refería al precio que en los establecimientos municipales de Beneficencia se pagaba el azúcar, y el otro al precio que el Ayuntamiento pagaba el pan. En el primero de dichos sueltos decía que el azúcar P. G. que el público comprando al menudeo la pagaba a 1'35 el Ayuntamiento comprando al por mayor la pagaba a 1'45. (Su precio al por mayor era de 1'31 kilo.) El segundo suelto se ocupaba del pan, y decía que el pan de segunda para la Beneficencia lo pagaban dos céntimos más por kilo de lo que lo pagaba el público.

Yo he de suponer que todo esto será cierto cuando «La Voz de Menorca» no lo ha negado.

Ahora yo también he sabido que el jabón lo han pagado cinco pesetas más por quintal de su precio corriente en clase, y esto no está muy de acuerdo con lo que el ex-republicano señor Pons Sitges siempre decía, QUE ERA UN MODELO DE ADMINISTRACIÓN LA QUE ELLOS LLEVABAN EN EL AYUNTAMIENTO.

Aquellos hechos que en su día denunció el «Heraldo de Menorca» y el que hoy se denuncia demuestra que de lo que menos se ocupan es de hacer administración; además estas cosas dicen muy poco en favor de los Concejales señores Olives y Bosch, Directores respectivamente de la Casa de Misericordia y del Hospital Civil.

En cuanto al pan parece mentira, que el señor Olives, persona muy competente en la materia, permitiera que en el Establecimiento que el dirige se admitiese pan que además de ser muy caro tenía la agravante de ser malísimo hasta el extremo que ni los asilados ni los pobres que socorre la Beneficencia por cuenta del Ayuntamiento podían comerlo como tuvieron ocasión de comprobar una comisión de señores Concejales, que teniendo noticia de lo que ocurría se personaron en la Casa de Misericordia.

Y en cuanto al señor Bosch también se ha lucido en este asunto, por que estando como está al frente del Hospital Civil, y siendo persona que por su profesión debe estar al corriente de los precios de los diferentes comestibles que se compran para la Casa, no debía de consentir que allí los pagasen a precios mucho más elevados, por no decir exorbitantes, y de este modo uno y otro se habieran

evitado ciertas murmuraciones por parte del público que ciertamente les hacen muy poco favor. Ellos sabrán los motivos que les han inducido a pagar los géneros a precios tan elevados, pero el público también está en su perfecto derecho de censurar sus actos cuando crea que son poco correctos.

Antes de terminar se me ocurre hacer una pregunta al señor Pons Sitges.

¿Sabrá decirme este señor si es cierto que estando encargado accidentalmente de la Alcaldía concedió pasaje en el vapor-correo, por cuenta del Ayuntamiento a una pareja que recién casados se iban a hacer el viaje de novios?

Yo francamente me resistía a creerlo, pero persona que puede estar enterado de ello me ha asegurado que era cierto.

## Los puntos sobre las ies

Al contestar «La Voz de Menorca» al saludo que dedicamos a la prensa, lo hace de una manera tan Rodinesca, que bien vale la pena que le dediquemos unas cuantas líneas, (aunque carezcan de literatura, y hasta de ortografía) a comentarlo suscintamente, que es de la única manera, que como obreros, sabemos hacerlo.

Cuando fuimos a la imprenta donde se edita «La Voz», a entendernos del precio para editar nuestro periódico, para nada tuvimos en cuenta si allí se había editado «El Porvenir del Obrero», ni si allí se editan esquelas mortuorias con cruces, misas e indulgencias, como también si en sus escaparates se ven obras de Nakens, Tolstoy, Zola, como de Maura, Osorio y Gallardo, hasta devocionarios y estampitas religiosas; como a nosotros no nos importaban esas cosas, (que cada cual vive como puede y su conciencia le dá a entender,) lo que sí nos importaba era encontrar quien nos agradara para poderlo tener más económico, y no siendo nosotros ningún Creso que pudiera disponer de un repleto bolsillo, fuimos al establecimiento donde se edita el «Heraldo de Menorca» y convinimos en el precio encargando la edición. ¿Somos ya conservadores? ¿Es esto que quisisteis dar a comprender a vuestros fanáticos e inconscientes adeptos? ¡Ilusos! Mejor hubiera sido decirles que móviles guiaron a los mal titulados republicanos, en un acto político, y con sus votos, conferir la vara de Teniente de Alcalde al Concejil conservador e inspirador del «Heraldo de Menorca» señor Pons Zabala. Eso hubiera sido más noble pero tal vez no tan conveniente y... vamos donde dice «y lo venden por las calles los vendedores de «El Bien Público». Poco a poco, señores... ilustrados. Nuestro periódico lo vendieron cuantas personas tuvieron a bien en venderlo, y entre ellas también lo vende un vendedores de «El Bien Público», persona muy apta y muy conocida en esta ciudad. Un pobre lisiado que debe su lesión a una caída, cuando se

disponía a asistir a un acto republicano, un hombre que se gana la vida honradamente como mejor puede, una víctima de su buena fé sorprendida por algún vividor sin conciencia, que después de engañarle miserablemente hace mofa de sus desgracias. ¿Es de ese modo insidioso que quereis dar a entender que somos mauristas? ¿Porqué, a renglón seguido, para evidenciar más, no ponias DIARIO QUE PATROCINAN LOS MISMOS MAURISTAS QUE EN CIUDADELA FIRMARON EL PACTO CON NOSOTROS.

Que lo venda un pobre lisiado tiene mucha importancia, porque puede ganar una peseta, pero lo que hicimos nos tros no tiene valor alguno, sólo nos guió el interés de servir mejor el ideal y el... «En él colabora el consecuente aspirante a Concejil don Germán Martínez». Debemos decir, para que así conste, que en nuestro periódico puede colaborar toda persona que defienda nuestro ideal y asuntos generales; para todos están disponibles sus columnas, menos, para los que han traicionado el partido y los que han sido sometidos a un tribunal de honor.

## REMITIDO

Sr. Dr. de EL DEFENSOR DEL PUEBLO. Mahón.

Muy señor mio: Le suplico de cabida en las columnas de su periódico a estas cuartillas, que, aunque como mias sean malas, no tienen otro objeto que contestar al suelto publicado por «La Voz de Menorca» el día dos del corriente.

Anticipándole las gracias se ofrece de V. affmo. servidor q. b. s. m.

GERMÁN MARTINEZ MENDOZA.

Alúdeme de una manera ENGAÑOSA «La Voz de Menorca» y queriendo contestar SIN ASECHANZAS apelo a EL DEFENSOR DEL PUEBLO.

¿Qué duda cabe que los intrigantes, que los que por muchos años han estado engañando al pueblo han sido; y son, los inspiradores de «La Voz de Menorca»?

¿No conocemos todos los medios rastrosos de que siempre se valieron?

Al parecer todos esos señores son muy frágiles de memoria, no recordando que para derrotarme el año 1913 tuvieron que apelar a todos los reprobables medios que estuvieron a su alcance; desde el soborno a la amenaza, recorrieron toda la gama de las indignidades, se dieron cuenta de las enormidades cometidas, el pudor les hacía un poco recatados y el rubor les teñía las mejillas.

La INSIDIOSA alusión está hecha, y como pienso contestarla categóricamente, por hoy no hago más que decir que puesto que se me obliga, haré la historia de la ruindad política que se cometió el día siete de Noviembre de 1915, fecha memorable en los anales políticos de Menorca: fecha memorable porque en este día quedó sellado el pacto de los vividores

políticos y se vendió miserablemente a ese sufrido pueblo.

GERMÁN MARTINEZ MENDOZA.

Madrid, 6-10-916.

## Palabras del Apóstol

Leo en un periódico: la administración de nuestro Ayuntamiento es muy buena; (palabras del Apóstol San Pedro) en párrafo aparte, leo en el mismo periódico: y sin embargo nosotros sabemos que la administración no puede ser peor.

Ya escampa y caían.... Apóstales de punta. ¿Conque esas tenemos? ¿Conque con esas salimos ahora? Ya está justificado el suelto de «La Voz de Menorca» que decía el consecuente aspirante a concejal don Germán Martínez Mendoza; ya lo creo; como que su consecuencia estribaba en barrer todo lo malo y que en el Ayuntamiento no quedasen más que personas... aptas.

Les digo a Vds. que es para caerse de espaldas; miren que el ya Apóstol (eso de apóstol lo dirán por la antigüedad en el cargo) estar en el estribo; a propósito de estribo le doy a cantar un estribillo que termina así.

En este mundo señores

quien mal anda mal acaba ¡eh!

¿que le parece ya Apóstol? Porque va Vd. a tener una caída política desastrosa, si señor desastrosísima; naturalmente, como que quien a hierro mata a hierro muere; ¿porque? no fué hierro el que metió Vd. en las célebres sesiones del Ayuntamiento los días 19 y 26 de enero de 1914, ni el que buscó que aplicaran y Vd. aplicó el día 7 de noviembre de 1915 para que los otros, Vd. y Vd. y los otros fueran proclamados por el artículo 29. Hágame caso y del enemigo el consejo dice el refrán: retirese y no de lugar o que le echen; porque ya han tañao a toda la partida, y puesto que mal se portó con los que tanto le quisieron y le encumbraron márchase de la vida política; pero antes de retirarse busque un sucesor que le haga dueño; y en las próximas recomiende a un amigo por ejemplo; al Concejal número 22 para que todos digamos, ¡Dios nos coja confesados!

Antes de un mes; los asilados se mueren de hambre y con lo que vale la Isla no hay suficiente para pagar todo el déficit que dejará con un año de aprovechada gestión edilicia.

## La Verdad

¿Qué hombre dice verdad? El hombre es la verdad. Esto lo ha comprendido el viejo pero no nosotros. Sois duros de mollera. Yo lo comprendo. El viejo os ha engañado, pero lo hacía por vuestra propia compasión de vosotros...

Hay muchos que mienten por piedad al prójimo... Yo lo sé y lo he leído también. ¡Mienten también!... ¡con tanta habilidad! ¡tan candidamente! ¡Hay mentiras tan consoladoras, tan piadosas!... Yo conozco la mentira. Quien tiene corazón débil o está obligado a vivir del pan ajeno, tiene necesidad de la mentira: a unos infunde valor, a otros les desanima... Pero el que es dueño de sí mismo, el que es independiente y no vive del sudor ajeno... ¿qué necesidad tiene de la mentira?

La mentira es la religión de los siervos y de los señores... ¡La verdad, la divinidad de los hombres libres...!

MÁXIMO GORKI.

## Anécdota

Voy a referir aquí la de aquella mujer que se creía honradísima porque jamás concedió a los hombres el último favor. ¡Todo menos eso! ¡Todo menos eso! exclamaba pudorosa, después de dejarse profanar de mil modos.

Lo cual viene a confirmarme en la idea de que hay hombres que en esto del honor, el deber, la dignidad y la conciencia, suelen tener especial puntos de vista que en ocasiones vienen a ser la negación completa de la cualidad de que alardean.

Y que nos harían un gran bien esos hombres marchándose valientemente y con la cara descubierta a la monarquía, a la que desde nuestro campo vergonzosamente sirven.

Estarian ellos mas tranquilos, nosotros menos desasosegados, y la Ética menos expuesta a recibir bofetadas de los que la han convertido casi en una profesión.

Respetable, eso sí.

Y hasta productiva a veces.

*Rogamos a todas las personas que nos mandan escritos, que éstos vayan firmados por su autor y no tendremos que deplorar vernos privados de publicarlos, como nos sucede ahora con un escrito que hemos recibido el cual va firmado por*

UN SOCIALISTA.  
*Suplicamos al autor de dicho escrito, se sirva pasar por esta Redacción y tendremos el gusto de complacerle.*

## De la Localidad

RECTIFICACIÓN. — Mejor enterados de lo ocurrido entre las Sociedades mutualistas y el alquiler de unas sillas, cumplimos manifestar en honor a la verdad, que el señor Presidente de la «Mutualidad Mahonesa», al enterarse de que se le había cedido el salón de las Casas Consistoriales y que en él no había sillas, ordenó que fuesen allí llevadas las necesarias y como alquiler de ellas satis-

fizo un recibo de 2'50 pesetas al encargado que de ellas tiene el Ayuntamiento.

Aquí lo que si cabe comentar es que se cediera el salón y no se pusieran sillas, pues no era lógico suponer que los asistentes a la reunión permanecieran toda ella de pie o se sentaran al estilo moro.

Nosotros no pedimos cómodos sillones estilo concejal, pero si modestas sillas o bancos, pues a lo menos que tiene derecho todo hijo de reunión, que contribuye al sostenimiento de aquella casa, que debiera serla de todos y por lo visto ni a sentarse en ella tiene uno derecho, sin pagar.

El Comité de Obreros Republicanos, participa a todos sus afiliados, que mañana domingo a las tres de la tarde, celebrará Junta General en su nuevo local, sito en la calle de Roig.

Ss ruega la asistencia.

El primer día que vió la luz pública este periódico, tuvimos ocasión de oír exclamar, a un hermano de un asiduo colaborador del diario de varios colores, que decía: *que ya no había republicanos, que todo era una farsa, y algunas otras barbaridades de este tamaño.*

Lo que va de ayer a hoy.

Ei conocido barbero, nuestro amigo don Francisco Petrus Villalonga, participa a su numerosa clientela haber trasladado su salón de barbería a la calle de Gracia núm. 24.

Tuvimos el placer de escuchar a un señor concejal vitalicio, que ante un grupo de sus adeptos declaró solemnemente que este periódico era de lo mas malo que había leído. ¡Que horror!

Estamos conformes con el citado concejal vitalicio, los que escribimos en este papel, somos obreros manuales y no hemos podido frecuentar mucho las escuelas, pero escribimos como sabemos y vemos que nos entienden.

Era este nuestro objeto.

Hemos visto con agrado, como la prensa diaria y la no diaria, contestó de una manera muy cortés a nuestro saludo, excepto «La Voz de Menorca», que también muy cortesmente quiso hacer creer a sus ya desengañados lectores que nosotros éramos conservadores. ¡Qué inocentada!

## CAJISTA

Se necesita uno en esta imprenta que sepa su obligación.

# No hay casa como la **CASA SINTES** para toda clase de muebles.

Plaza del Príncipe, 6.—**MAHON**.

## EL BARATO

**CALLE NUEVA NUM. 39**

**Grandes ocasiones para la próxima temporada**

Gabanes paño Pluma.	Ptas. 20'00
Pantalones pana.	» 6'00
Camisas franela.	» 2'50
Refajos tejido.	» 2'25
Mantas algodón, desde	» 0'75
Juegos Nisillos.	» 1'40
Corte traje caballero.	» 9'00
Corte gabán.	» 12'00

Esta casa a todos los compradores que hagan dos pesetas de gasto, se les regalará una entrada para el Cine Moderno.

## Cine Gonsey

**Grandiosa sesión para hoy sábado**

Estreno de la preciosa película de actualidad

# MANIOBRAS

# DE UN SUBMARINO

## El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.

Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

**18 Cuadernos al mes por 2 reales**

¡40 páginas de lectura semanal para la familia!

EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALÓS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

**Todo por los 2 reales al mes**

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

**"El Bazar" de Francisco Pons Carreras**

HANNOVER, 11.—**MAHON**

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. \_\_\_\_\_ que habita  
en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_  
calle \_\_\_\_\_ número \_\_\_\_\_ piso \_\_\_\_\_  
desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.

## Atención

En la acreditada Sastrería de Jacinto Carreras, calle de la Iglesia n.º 12, se han recibido los elegantes figurines para la próxima temporada de invierno, como también unos muestrarios de telas, propias para trajes y gabanes, para Caballero para la próxima temporada. Lo que me complace a comunicarlo a mis numerosos parroquianos y al público en general.

## Al público

Todos los domingos se expenderán los tan renombrados *Buñols de vent* en la calle Pí y Margall núm. 127, a 0'85 céntimos la libra de 400 gramos.

Imp. F. Truyol — Infanta, 17. — **MAHON**